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退休感言

退　休　感　言
楊明宗前館長

（任期：民國 87 年∼90 年 7 月）

楊館長及各位曾共事多年的好朋友

們：

民國87至90年，計有3年的期間在此

與大家共度美好的時光，但自卸下館長兼

職後，由於工作忙碌即少有機會回來看看

大家，如今正式從教職退休，應有較充裕

的時間回來閱讀好書。尤其前些時候已完

成一本通俗之統計書初稿，需要常來查閱

一些相關的資料充實內容，因此會有更多

的機會來叨擾大家，希望大家不吝指教。

在臨退之際承蒙諸位賜贈珍貴且別具

深意之厚禮，真是愧不敢當，在此要特別

表達由衷的謝意，感謝大家的美意，及以

往在館長任內所給予之支持與協助，至今

我仍然非常珍惜及懷念那段時光。今早因

有現在的相聚安排，特別回憶了一些與大

家共事時的點點滴滴，願擇其較具意義者

與大家共享。

初到圖書館服務之際，由圖書館負責

督導之「成大書城」因服務不符讀者需

求，並經督促改善未見起色，學校政策上

決定提前終止合約，由圖書館執行後續之
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相關事宜。但書商不願搬遷，只好訴諸法

律途徑解決，此事讓採編組蘇淑華組長相

當困擾，所幸在她的努力及法律顧問王成

彬律師的協助下，最後順利地解決問題。

圖書及期刊的採購原本進行順利，但

在民國87年政府採購法公布後，對於具有

專屬權利及獨家供應之書刊資料的公開招

標，在適法性的認知上與負責採購之總務

處有不同之見解，且在時效的掌控上亦無

法操之在己，幾經協調終在校訂之採購辦

法中，授權圖書館自行辦理採購，此舉雖

給採編組之蘇淑華組長、期刊組之林佑璉

主任及組內同仁們帶來較大之工作負荷，

但能適時自主採購並減少作業過程的諸多

干擾，為讀者們做更好的服務，相信仍是

大家所樂見的。

圖書館自動化系統攸關服務品質之好

壞，在這方面成大原較他館進步，但實施

多年亦有升級之必要，因此在高強館長時

選定INNOPAC，但因故最後廢標了，而

改採傳技公司之T2系統，清華及交大圖

書館亦同時採用此一系統。在我上任時正

值測試驗收階段，測試修正工作一直無法

令系統組王元興主任與各組相關同仁滿

意，因而延誤了上線的時程。鑑於全面完

成測試後再上線，將拖延時日而使上線遙

遙無期，因此毅然決定全面上線，邊運作

邊修正，總算克服困難順利運作。但多年

後又面臨系統更新的問題，此次選定者為

INNOPAC，已於不久前上線，可說是繞

了一大圈，這中間至少已隔了15年之久。

耗資約十億元之新館興建，蔡佳蓉組

長等建築內部工作小組成員們費了不少的

心思，在我上任時面臨了圖書館是否與計

網中心合併？新館是否增加樓層、經費略

有不足及工程進度落後等問題。經不斷的

研商終確認圖書與資訊仍採分工方式，新

館增加樓層則因地基及經費問題而作罷，

至於經費不足問題則將工程施作與設備採

購排定優先順序，依序辦理，不足部份簽

准納入以後年度預算辦理。至於工程進度

落後部份非校方所能掌控，只有與總務處

加強對施工廠商之督導著手，所幸經折算

合理之工期延長，仍可說是如期完工。

新館完成後所面臨的是何時搬遷及搬

遷方式的問題，不少讀者及部份館內同仁

希望到了暑假時再搬遷，以免影響讀者對

書刊資料的利用。但經考量花費鉅資所完

成之軟硬體任其擱置數月而不加利用，豈

不可惜，故毅然決定利用春假期間進行搬

遷。在林秀娟主任之規劃及各組組長與全

體同仁之努力配合下，把逾160餘萬件之

書刊資料之主要部份於兩週內完成搬遷，

並依整理進度分區陸續開放讀者使用，速

度之快贏得圖書館界之讚譽。搬遷期間為

顧及讀者之需求，特加強館際合作機制以
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為因應。

如此龐大數量之書刊資料的搬遷依他

館經驗，初估費用將逾千萬元，這是一筆

很高的費用，故有人建議是否由學生以接

龍方式來協助搬遷，讓他們有參與感。但

經討論後認為此一方式可能書刊搬到新館

時整理費時，而未予採納。所幸搬遷案經

公開招標後費用僅有338萬元，且搬遷過

程以大型竹籠依各書架之順序裝載，搬至

新館時即可置放於事先規劃好之區域，經

整理後立即上架開放。這也是新館能於短

時間內完成搬遷開放的原因。

新的硬體設施常需搭配新的設備及傢

俱，本諸能省則省原則，能用且符合需求

者繼續使用，不符需求而尚堪用者轉交其

他單位使用，不堪用者則辦理報廢。在這

方面移交其他單位使用者近3,300件；需

報廢者近1,600件。此一繁雜且艱鉅之任

務，在侯雲卿秘書的主導下圓滿達成。

新館搬遷啟用為圖書館之一大盛事，

啟用當天不少校內主管及校外他館貴賓蒞

臨，增添了不少光彩，典禮之籌劃、制服

及紀念品之製作、紀念專刊之編輯等，有

賴新館文康小組孫智娟組長及新館紀念特

刊編輯小組召集人蔡佳蓉組長與小組相關

成員之費心，方能順利完成艱鉅的任務；

另外程碧梧主任等建置了館史室，凡此均

在館務的發展上留下了一個永垂不朽的美

好紀錄。

配合新館的使用，學校政策上要求全

校書刊除醫學分館外，必須集中於總館，

換言之各系所的書刊要回歸至總館，如此

一來即等於要撤銷文學院及管理學院兩個

圖書分館。此舉將造成兩個分館主任無適

當之職位可以安置的困境；另外配合新館

之規劃及圖資之發展趨勢，有必要對內部

組織進行調整，因此決定將視聽部份提升

位階為多媒體視聽組，並增設資訊服務

組，多了兩個新組恰好可解決兩位分館主

任的安置問題。

此外，新館之設計較為先進，有多種

監控系統，日後之運作及維護需由技術人

員來操作，但圖書館並無技術人員，亦無

技術職缺，向學校爭取亦有困難，只能自

行解決。因此利用一位退休組員之職缺請

學校報上級獲准修編為技士，並晉用蔡金

順先生。組織調整及職缺修編雖遭遇困

難，但終能克服而於新館啟用前完成，不

致影響館務之運作。

在資源欠缺的情況下，館際的合作與

交流亦是館務發展的重要事項，在這方面

我們做得不錯。館際文獻傳遞服務在期刊

組林佑璉主任與醫圖程碧梧主任等同仁們

努力下，總館及醫圖之文獻借出與貸入量

評比，在國內常名列前茅，僅次於臺大。

而執行教育部之「南區大專校院期刊快速
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服務建置計畫」，在侯雲卿秘書、王元興

主任及林佑璉主任等推動下，與中山及中

正兩校進行期刊合作採購，成效不錯，在

國內各館間起了示範作用，頗受好評。

至於在學術交流方面除了定期出版館

刊外，先後主辦了「第三屆海峽兩岸圖書

資訊研討會」、「第十七屆教育部圖書館

自動化規劃研討會」及「知識經濟時代之

圖書館服務系列」等活動，在全館同仁之

通力合作下，均獲致豐碩的成果。

另外在電子資源之爭取上不遺餘力，

我曾拜會教育部科技顧問室顏鴻森主任，

亦與多位大館的館長聯袂拜會國科會翁政

義主委，在兩個部會的協調下，爭取到

7500萬元經費，由國科會科資中心引進全

國性之電子資源。而當時負責圖書館該項

業務，現在已擔任組長的羅靜純小姐幫了

不少忙。

三年館長任內承蒙全體同仁們之支

持，方能使館務順利推動，衷心感謝，因

此在我卸任後接續的六年主任秘書任內，

只要圖書館有難題，我常從旁予以適當的

協助以為回報。在我過去二十餘年的行政

生涯中，圖書館同仁的工作能力與任事態

度是我服務過的單位中很少見到的。這段

甜美的共事記憶，將長存於腦海中，隨時

回味著。最後，再次感謝大家，並祝圖書

館在楊館長領導下，館務蒸蒸日上，亦祝

福各位老伙伴們，身心健康！心想事成！


